

LA UNION CATOLICA.

Periódico Bisemanal Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDATOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hec est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
—
** Joan V. 4.

San José, miércoles 16 de Agosto de 1893.

Ubique sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

CONDICIONES.

Remitidas:	Cada centín de columna... \$ 0-18
Id.	Id. de intereses generales... 0-10
Avisos:	Cada centín cuadrado (1 v.)... 0-05
Id.	Por 3 meses... 25 oyo menos.
Id.	Por anualidad... 50 oyo
Subscripción:	Número suelto... 0-10
Un trimestre... 2-00	
La correspondencia debe dirigirse al Administrador.	

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración: CALLE 19, S., NOS. 153-159.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

[Artículo 51 de la Constitución Política.]

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

[Art. 52 *ibidem.*]

Todo Costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

[Art. 53 *ibidem.*]

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

[Art. 53 *ibidem.*]

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 57 *ibidem.*]

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

[Art. 16 *ibidem.*]

LAS DISPOSICIONES DEL PODER LEGISLATIVO ó DEL EJECUTIVO QUE FUEREN CONTRARIAS Á LA CONSTITUCIÓN, SON NULAS Y DE NINGÚN VALOR, CUALQUIERA QUE SEA LA FORMA EN QUE SE EMITAN. LO SON IGUALMENTE LOS ACTOS DE LOS QUE USURPEN FUNCIONES PÚBLICAS, Y LOS EMPLEOS CONFERIDOS SIN LOS REQUISITOS PREVENDIDOS POR LA CONSTITUCIÓN ó LAS LEYES.

[Art. 17 *ibidem.*]

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem.*]

He jurado cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República; solemne promesa, síntesis la más completa que puedo presentar de mi programa de Gobierno.

José J. RODRÍGUEZ.

(Discurso inaugural de 8 de Mayo de 1890.)

CALENDARIO.

AGOSTO.—Este mes tiene 31 días.

Miércoles, 16.—San Jacinto, de la Orden de Predicadores, y san Roque, confesor, santa Eufemia.

Jueves, 17.—San Pablo y santa Juliana hermanos, mártires, san Liberato, abad y san Séptimo, monje, mártir.

Viernes, 18.—LA CORONACIÓN DE NUESTRA SEÑORA.—Santa Elena, emperatriz, madre de Constantino el Grande, san Floro y san Lauro, mártires, san Agapito, mártir, santa Clara, virgen.

"LA UNION CATÓLICA."

COSTA RICA

EN LA

EXPOSICIÓN DE CHICAGO.

Nos complacemos en reproducir en seguida la interesante comunicación que nuestro dignísimo Prelado ha dirigido al Gobierno, acerca de la Exposición de Costa Rica en Chicago, según el juicio que pudo formar en los pocos días que la visitó.

Nº 27.

San José, 1º de Agosto de 1893.

Sr. Lic. don José Vargas.

Secretario de Estado en el despacho de Fomento.

S. D.

SEÑOR:

Correspondo con gusto al deseo del Supremo Gobierno, manifestado en su carta de ayer, de trasmitirle mis impresiones sobre el éxito de nuestra Exposición Nacional en Chicago.

Estuve en Chicago desde el martes 30 de Mayo hasta el lunes 5 de Junio. Visité la Exposición diariamente desde la mañana hasta las horas de la tarde. Primercamente me procuré un plan y catálogo detallados de la Exposición, á cuyo estudio dediqué todo mi tiempo libre hasta altas horas de la noche. No visité parte ninguna antes de haber estudiado bien el catálogo, anotado lo que me parecía de mayor importancia para mis fines particulares.

Naturalmente, mi primera visita, dejando á un lado todo lo demás, fué á nuestro Pabellón Nacional. Eran las 5 de la tarde del martes; ya una parte de los operarios se habían retirado. Encontré cerrada la puerta, que abrieron á mis súplicas, y hallé una parte de los objetos ya instalados en sus lugares correspondientes, y otros todavía en el suelo. Resolví, entonces, ocuparme en los últimos dos días de un estudio comparativo de nuestra Exposición, consagrando los primeros días á la visita de los grandes edificios de la Exposición.

Entre tanto busqué un punto de apoyo que debía servirme de base en mis comparaciones. Ya que nuestra República es un país esencialmente agrícola y productor de materias primas, cuya aplicación en la industria tenemos forzosamente que dejar á otros países, fijé mi atención, ante todo, sobre las diferentes Exposiciones de productos agrícolas y materias primas que se encuentran en el edificio de Horticultura, en el de Forestry y en varios edificios particulares de algunos países. Despues me dediqué á un examen de los edificios construidos por los diferentes Estados de la Unión y de las Exposiciones allí existentes. Algunos de estos Estados nos superan en número de habitantes, otros no; pero siempre han tenido más facilidades que nosotros por la cercanía de Chicago y por los ferrocarriles que los ponen en contacto inmediato con la Exposición.

Preparado de esta manera, visité nuevamente y con todo detenimiento nuestro Pabellón, llevando conmigo las impresiones siguientes:

El edificio en que fué instalada nuestra Exposición costó cerca de \$ 12,000, suma superior á la que costaron varios edificios de Estados de la Unión; por ejemplo, el edificio del Estado de Delaware costó \$ 7,500; el de Rhode Island, \$ 8,000; el de Maine, \$ 10,000; el de Vermont, \$ 10,000; el de North Dakota, \$ 11,000 y el de New Hampshire, 12,000.

Nuestro Pabellón tiene 103 pies de largo, 60 pies de ancho y una altura de 50 pies. En el interior tiene una galería bastante espaciosa. El plano del edificio no revela nada de particular y propio de Costa Rica, pero agrada por su sencillez y corrección. Mucho realce le dan al edificio los dos pórticos y la gradería, adornada con varias urnas, de piedras bien labradas que provienen de Cartago.

La entrada principal se había colocado primeramente del lado opuesto al Nord Pond. Pero como había allí el inconveniente de encontrarse demasiado cerca del ferrocarril elevado, que quitaba la vista al edificio, se dispuso que la entrada principal sería del lado del lago. Al efecto, se tenía en proyecto un camino que del muñecito del edificio de Guatemala debe conducir al nuestro.

Mé parece que el espacio de que se dispone en nuestro Pabellón es demasiado grande para el número de objetos que deben exponerse. Pero el Sr. Doctor Guzmán ha sabido con mucha destreza vencer este inconveniente.

Los armarios son bien hechos, los envases son propios, agrandan á la vista y no ceden en nada á los que he visto en otras partes de la Exposición. El lugar donde debe hacerse la degustación del café está convenientemente dispuesto; los utensilios que se compraron al efecto son de buen gusto y en nada inferiores á los que en otras partes se usan.

La Exposición de café merece todo aplauso y tiene que llamar la atención de las personas competentes, por la variedad de muestras, sirviendo de base ya el granero del grano, ya su color, ya la procedencia de diferentes haciendas. Los tarros de vidrio en que se encuentran las muestras son altos, y causa admiración la igualdad casi absoluta de los granos de cada muestra.

Nuestra Exposición de maderas deberá ser, numéricamente, una de las mejores. Cercas de 460 muestras de maderas se encuentran en nuestra exhibición. El Estado de Ohio expone 80 muestras de maderas, West Virginia 250, el Paraguay 321, y la célebre colección de maderas norteamericanas de Morris K. Jessup tiene 428 muestras. Aunque nuestro edificio no estaba abierto todavía al público, la fama de nuestras maderas ya atraía á muchos visitantes, especialmente á personas interesadas en el comercio de maderas. Varias muestras habían llamado la atención, y se habían hecho valiosas ofertas al Director de nuestra Exposición, con referencia á ciertas maderas del Departamento. Mas no me toca anticipar los asuntos. Oportunamente avisará de esto el doctor Guzmán al Supremo Gobierno en el informe que ha de dar del resultado de la Exposición. Cada madera se exhibe en su estado natural y labrada y pulida por la mano del artesano.

En este sentido no cede nuestra Exposición en nada á las de otros países. Justamente llama la atención la rica co-

lección de fibras, resinas y gomas nacionales. Las muestras de fibras textiles prueban claramente cuántos resultados podrían alcanzarse, si en los terrenos de la costa cultiváramos con más cuidado un ramo tan importante; pues, por lo que está á la vista, se comprende que muchas fibras textiles, cultivadas en nuestro suelo, no sólo alcanzan las dimensiones y calidad que en otros países, sino que les aventajan en mucho.

En cuanto á frutas, siendo tan difícil su conservación no se exhibió mucho. Hay sin embargo, varias imitaciones en cera y aun algunos tarros con frutas conservadas en alcohol. Por lo que he visto en la Exposición de California, Florida y algunos otros Estados de la Unión, creo que en Costa Rica, especialmente del lado del Atlántico, se deberían cultivar en grande escala naranjas y limones de toda clase, particularmente los de California. Me parece que este ramo tiene un mercado seguro y que paga muy bien.

Los demás grupos de nuestra Exposición de plantas tintóreas, leguminosas, aguas minerales etc., son bastante variados, corresponden á la realidad y dan una idea exacta de la riqueza de nuestro suelo y, por consiguiente, de la conveniencia de cultivarlo y explotarlo con mayores capitales y con los instrumentos más perfectos de que se dispone en la actualidad.

En cuanto á muestras de minerales, me parece hubiera convenido hacer mayores esfuerzos.

Ahora, un país que exhibe lo que tiene realmente, y lo exhibe con disposición y orden, y de un modo agradable á la vista, gastando en conformidad con sus recursos, exhibe bien, y su exposición, considerada en si misma, merece el calificativo de buena. Esto lo hizo Costa Rica, luego su exposición me pareció buena en todo sentido.

Si ahora se hacen comparaciones con otros países de iguales proporciones y recursos, y si resulta que la exposición del país en cuestión, es más esmerada y hecha con mayor reflexión, entonces su exposición merece el calificativo de superior.

Pues, á mi parecer, merece nuestra Exposición, á varios puntos de vista, este calificativo de superior, y lo digo después de haber hecho bastantes comparaciones con las de otros países.

Agradable sorpresa me causó la colección de cuadros que exhiben el análisis químico de las frutas y plantas más comunes de Costa Rica. Según la inscripción que lleva cada cuadro, son hechos estos análisis por los alumnos de la clase de Química del Liceo de Costa Rica, bajo la dirección del profesor Michaud. Esta colección hace mucho honor al establecimiento, al profesor y á los alumnos.

Para concluir, digo que me separé de Chicago con la convicción de que nuestra Exposición tiene que ser apreciada por toda persona que conoce nuestra República y sabe apreciar los esfuerzos que se han hecho.

Los grandes edificios de la Exposición, en que se han gastado cientos de miles de pesos, y donde se exhiben productos industriales y agrícolas de las naciones más adelantadas y poderosas, serán ciertamente el encanto del visitador; no obstante, no carecerá de encanto también nuestra pequeña Exposición para el visitador inteligente que considere bien que ella repre-

senta los esfuerzos de una nación pequeña, de apenas 250,000 habitantes, la que entra resueltamente en lucha por la vida tomando parte en el combate pacífico de la industria, agricultura y artes.

Nuestra Exposición arqueológica fué colocada en el gran edificio de Antropología. Allí se le señaló un lugar amplio cerca del centro, en donde está bien á la vista. Agradó mucho nuestra instalación. Los adornos exteriores hechos en Madrid, son sacados de motivos que han proporcionado nuestras antigüedades. Varios cuadros al óleo, que representan paisajes y algunos tipos indígenas ayudan mucho para la inteligencia de la Exposición. Visito el resultado tan bueno que obtuvo nuestra exposición arqueológica el año pasado en Madrid en la Exposición Colombina, no dudo que en Chicago también alcanzará laureles.

Me parece que el Gobierno no debe arrepentirse de haber hecho gastos de consideración para representar dignamente al país en la Exposición de Chicago. El Doctor Guzmán á quien se confió este trabajo, ha sabido cumplir bien con su cometido, lo mismo que el señor don Anastasio Alfaro, quien reportó merecidos elogios en Madrid y sabrá en Chicago también lucir su habilidad. La excelente dirección que nuestro Envío Extraordinario, don Manuel María Peralta, sabe dar á todos los negocios que se le confían, hace esperar que sabrá también hacer valer nuestra Exposición de Chicago.

Una resolución creo será el fruto de la Exposición, la de fomentar el cultivo del café por todos los medios posibles. Mucho se siembra en la actualidad, en varias partes, pero mayor será el consumo, y por consiguiente, hay esperanza de que los precios se mantengan. El café será siempre un grano valiosísimo que recompense mejor que muchos otros el trabajo del hombre. Para Costa Rica el aumento de sus siembras de café es, por de pronto, el único medio de salir de su situación económica y precaria. Nuestro *debe* en el exterior ha aumentado por los intereses de la deuda exterior, los intereses del ferrocarril y la importación que poco disminuye. Sin embargo, nuestra exportación de café, que tiene que hacer frente á las salidas mencionadas, no llega todavía á lo que llegó hace diez años, es decir, á 400,000 sacos de café.

Con sentimientos de sincero aprecio y distinguida consideración quedó del señor Ministro

Atto. S. S. y Capellán

BERNARDO AUGUSTO,
Obispo de Costa Rica.

REMITIDOS.

Venganza justa.

El año pasado recibí indicación de una persona de esta ciudad para que colocara de maestro de Capilla de la Parroquia á Teodulo Argüello. Por razones que más le conviene á este aficionado á tocar órgano que no se sepan, me excusé de colocarlo. Él se vengó escribiendo contra mí. La venganza era justa.

Este año recibí una nueva indicación de otra persona con el mismo objeto. Me admiró la sangre fría del aficionado, y como era natural, me excusé segunda vez de colocarlo.

Hace como quince días que publicó otro escrito injurioso contra mí, el citado aficionado, lo que me tiene muy sin cuidado, pues el público nos conocé á ambos.

Lo que sí me tiene cuidadoso es que el aficionado haya tomado la afición de estar molestando á personas

respectables y ocupadas para que vengan á pedirme que lo coloque.

Entenderá la indirecta?

Heredia, Agosto 12 de 1893.

JOSÉ GUZMÁN.

EL OCTAVO no levantar falso testimonio ni mentir.

Los que suscribimos certificamos que ayer día diez de Agosto del presente año, el señor Agente Fiscal de esta Provincia don Manuel Antonio Gallegos, asistió á su oficina.

Heredia, Agosto 11 de 1893.

Julián R. Zamora.—Arturo Pupo, Secretario del Juzgado Civil.—Eulogio Quesada.—Roberto Pupo.—José María Zamora.—Pedro Flores, Notificador del Juzgado del Crimen.—Juan Bta. Sáenz, Agente Principal de Policía.—Juan Bonilla A.—L. Arce.—Medardo Pacheco, Secretario de la Agencia de Policía.—José Joaq. Echeverri.—Eustaquio Pérez, Juez del Crimen.—J. M. Aguilar.—Carlos Chaverri.—Manuel Zamora B., Notificador del Juzgado Civil.—Ricardo Ulloa, Secretario del Juzgado del Crimen.—J. Eusebio Rodríguez.—A. Quiles Moya.—Próspero García.—R. Morales.

Estuve más de dos horas en la oficina del señor Agente Fiscal, tratando de diferentes asuntos el día de ayer y presencie que gran número de personas lo buscaban para varias cuestiones, y que los Notificadores de los Juzgados le hicieron muchas notificaciones en su oficina.

Eleodoro Bolaños.—Raf. Meza N. Faltan las firmas de muchas personas más que no se han podido ver hoy para que testifiquen la falsedad del telegrama publicado ayer en *El Diario del Comercio*, y que estuvieron en la oficina del Fiscal.

Qué dirán los anonimistas, más que enemigos del Fiscal, amigos del desdítito? ¡Pobrecitos! Todo es cuestión de hambre. Para otra vez, antes de telegrafiar mentiras, échelle algo al estómago y el delirio se calmará, ó por lo menos, la debilidad.

Heredia, Agosto 12 de 1893.

OTROS CIUDADANOS.



CLAMOR de turbas amenaza al mundo,
son las naciones máquinas de guerra,
las almas sienten malestar profundo
y el socialismo es plaga de la tierra.

Por donde quiera surgen los inventos
de la materia que victoria alcanza,
y de oro más que de virtud sedientos,
en la materia está nuestra esperanza.

Ah! que el realismo de mirada angosta,
la frase audaz del periodista impío
y las novelas, cual voraz langosta,
van dejando en las almas el vacío.

La multitud, que es vibora ó paloma,
conforme á la moral que ve observada,
hoy sueña con los goces de Sodoma
y no con heroismos de Cruzada.

El niño de hoy lamenta desengaños,
sin conocer el rudo sacrificio,
y con mirada austera, á los quince años
se avergüenza de orar, como de un vicio.

Y el vicio es solo vicio á nuestros ojos
porque nos roba distinción y calma,
no porque lleva á la conciencia enojos,
ni porque ultraje la virtud del alma.

Como en paganos tiempos, hay sibillas
que la suerte predicen ignorada,

y el vil suicidio sueña con tranquilas
horas en el regazo de la nada.

Cansado de vivir, se mata el niño,
y la mujer, el ángel de la vida,
concentra como novia su cariño
en el tóxico raudo del suicida.

Más rudo el hombre, pero no tan vano,
fué más feliz en siglos incipientes;
hoy el placer sensual, placer enano,
de canas cubre espíritus y frentes.

Nuestro siglo con gores á millares,
sabio en palabras, pero no en acciones,
si á Júpiter no adora en los altares,
dió á Venus por alta los corazones.

Miramos el dolor qué regenera
cuál si fuese del alma elefancia;
la soledad, ilustre consejera,
nos parece brutal monotonía.

El criterio moral se nos agota,
hoy es hádalo el que en vestir se espresa,
y una alma noble á quien la suerte azota
si viste mal no es alma caballera.

La suprema virtud de los salones
es el ingenio de una lengua mala
que despedazó mil reputaciones
y dé equivocadas voces hace gala.

Mientras que yace el templo en abandono
luce el teatro con radiante esmero,
y en vez de Rey, la nada ocupa el trono,
y más grande qué un santo es un torero.

¡Oh! descreída raza de varones,
la que hoy brilla en los centros populosos!
si buscáis el placer sin excepciones
¿dó están vuestros placeres religiosos?

Endiosando al filósofo mezquino
un hombre hacéis de Cristo sobrehumano,
y negáis el milagro si es divino,
pero creéis en el milagro humano.

El paganismo instante por instante
la redonda del universo abarca:
la ojera del insomnio en el semblante
de nuestro siglo sus pecados marca.

Y del circo al festín, del baile al templo,
en híbrido consorcio apenas visto,
hoy el mundo cristiano da el ejemplo
de honrar á Venus en unión de Cristo.

II.

El hombre de este siglo sibarita,
á veces fatigado entre las ollas
del festín y del baile, en infinita
desolación así protrumpe á solas:

“Los jugos manjares que disfruta,
las ánforas de vino succulentas
dan á mis carnes el vigor del bruto,
no dan á mi alma un solo pensamiento.

“Donde quiera que voy, mío y no mío
es el placer que con afán yo siento
y que pasa y me colma de un vacío
que me obliga á mirar el firmamento.

“Todo me sobra; ¡oh suerte! tú me diste
cuanto puede brindar salud y brio:
mas no vive de pan el alma triste,
yo siento én el espíritu hambre y frío.

“Esta vida social de mil ficciones,
de callada inquietud y mituo engaño,
de tierna boca y yertos corazones,
de frases de oro y amistad de estafón,

“¿Y puede acaso saciar el apetito
de un corazón que tiene por anchura
el infinito del bien y lo infinito
de la verdad en lontananza obscura?

“No, que la sed del hombre mal se espacia
en las aguas enfermizas del mar hondo
y es preciso buscar onda que sacia
en Dios, mar dulce, de verdad sin fondo.

“La virtud adelgaza, como á fuerze
sacra, al hombre para alcanzar el vuelo
tal sueña el justo con la dulce muerte
y odia el perverso hasta la faz del cielo.

“No es infeliz el que en humilde choza
doblando la rodilla á Dios alaba,
y no es feliz el que en palacios goza,
porque choza y palacio todo acaba.

“Y el magnate y el pobre tras la guerra
de su corto vivir con mucho espanto,
van á Dios cual mendigos de la tierra,
sin bordón, sin alforjas y sin manto.

“Ay! en la noche de pesar aguda,
cuando huye el sueño al párpado anhelante
¡qué ignorante es la ciencia del que duda
y qué sabio es la fe del ignorante!”

E. W. F.

GACETILLAS.

Misa pontifical.—El marías, fiesta de la Asunción de la Santísima Virgen, el Ilustrísimo Señor Obispo celebró de pontifical en la Santa Iglesia Catedral, con asistencia del Venerable Cabildo y Seminario Mayor, y pronunció el sermón apologetico de las glorias de María. El templo contenía gran cantidad de fieles.

La primera comunión de niños de la parroquia de la Merced, tendrá lugar el domingo próximo á las siete de la mañana. El señor Curia espera que á tan sublime acto concurre el mayor número de niños, y no falten los padres de familia.

Iglesia de Limón.—A fin de construir el altar mayor que reclama este bonito templo, el señor Vicario general ha dirigido una excitación á los señores Curas para que inviten á los fieles de la Diócesis, en nombre de la Religión, á que se sirvan contribuir con una limosna para dicha obra, en atención á que estando el puerto de Limón habitado en su mayoría por protestantes, y siendo allí relativamente pocos los católicos, tenemos necesidad de ayudar á éstos para que mantengan su Iglesia habilitada de todo lo conducente al servicio espiritual, y arraigan á ella á los pobres extraviados del reñil del Señor. Los nombres de todos los que contribuyan con una oblación de dos pesos, serán inscritos en una lista, la qué se depositará en una caja y se guardará en el mismo altar que perpetúa á sus bienhechores, y además el señor Curia de aquella Parroquia de Limón rezará todos los días un Padre-nuestro y Ave-Maria en favor de los contribuyentes.

No dudamos que esta excitación será atendida, como meroce, de parte de todos los católicos, y que contribuyendo cada cual en la medida de sus facultades, el producto permita la adquisición de un magnífico altar mayor para la Iglesia de Limón, que está consagrada al Divino Corazón de Jesús.

Banco de Costa Rica.—Hemos recibido el informe del señor Director de este establecimiento, leído en la Junta General de accionistas el 25 de Julio próximo pasado, junto con el estudio demostrativo de la situación del Banco el 15 de dicho mes, el cual arroja el siguiente resultado:

Capital nominal	\$ 3,000,000-00
Capital efectivo	\$ 1,155,000-00
Fondo de reserva	508,200-00
Fondo para dividendos	150,150-00
Reservas para eventuales	41,557-74
Intereses y descuentos	72,711-95
cuenta nueva	\$ 1,927,619-69

Los billetes en circulación en esa fecha representaban una suma de \$3,433,150-00. La circulación media diaria había sido de \$3,211,173-00.

Deducidos los gastos ordinarios de administración, amortización de las cuentas de billetes, acuñación de plata y pagarés incobrables, y de proveer debidamente para las eventualidades de créditos dudosos, el Consejo de Gobierno acordó repartir un 20 oyo de dividendo después de haber aumentado el Fondo de Reserva á \$508,200-00, ó sea un 44 oyo sobre el capital, y el de Dividendos á \$150,150-00, ó sea un 13 oyo también sobre el capital.”

Ferrocarril al Río Frio.—El Gobierno, por decreto del 1^o de este mes, ha elevado á ley de la República, el contrato celebrado el 28 de Julio próximo pasado por la Secretaría de Fomento con don Minor C. Keith, adicional y reformatorio del contrato para la construcción del Ferrocarril al Río Frio. Por él se prorroga hasta el 1^o de Enero de 1893 el término que se había concedido al señor Keith por decreto de 7 de Enero de 1892, para dar cuenta al Gobierno de estar listo el capital destinado á la construcción del ferrocarril del Norte, ó hechos los arreglos necesarios. Queda también ampliado hasta la misma fecha el término para dar comienzo á los trabajos, y hasta el 1^o de Enero de 1893 el término dentro del cual deberá estar concluido definitivamente y abierto al servicio público el mencionado ferrocarril.

Limon.—En virtud de no haberse presentado en el espacio de treinta y tres días ningún nuevo caso de enfermedad epidémica, así como también por las condiciones favorables del tiempo, el Gobierno, con fecha 14 del presente, ha declarado insubsistente el acuerdo que creó las Juntas de sanidad y téde socorros, y ha ordenado que se restablezca la libre comunicación y des-

embarque de los pasajeros procedentes del exterior, suspendiéndose el servicio especial de trenes que se había establecido con motivo de la epidemia. Esperemos, pues, que ésta no vuelve a presentarse.

Mercado de Limón.—Nuestro puerto del Atlántico quiere sobrepujar al de Puntarenas, y va á tener su edificio de Mercado. *La Gaceta* del domingo último registra el contrato celebrado, con este objeto, entre el señor Gobernador don Balvano Vargas y los señores Forés y Roig. Estos últimos se comprometen á construir el edificio por la suma de \$12,500, y deberá estar concluido dentro de un año. El contrato no expresa la capacidad que tendrá el edificio, ni lo detalla; dice que "la obra se hará bajo las condiciones, medidas y demás detalles contenidos en el plano oficial respectivo, existente en la Gobernación". El señor Gobernador tendrá la inspección y vigilancia de los trabajos. El Gobierno ha dado su aprobación á este contrato.

Obitio.—El 14 del presente mes falleció en esta capital la apreciable matrona doña Juana Mora v. de Chamorro. El cortejo fúnebre salió de la capilla del Sagrario á las nueve de la mañana de ayer. El acompañamiento, compuesto de señoras, señoritas y caballeros era numeroso. Reciba la estimable familia Chamorro y Mota la expresión de nuestra sincera condolencia.

Don Tiburcio Ruiz murió también el 14 de este mes en esta ciudad. A su affligida esposa e hijos, así como á sus buenos padres acompañamos en su dolor por esta pérdida irreparable.

Mariano Hurtado.—Lamentamos la prematura muerte de este apreciable joven, ocurrida en París, donde seguía con lucimiento la carrera de Medicina.

Receta importante.—Hallamos en un periódico europeo lo siguiente:

Para combatir la distería y viruela de manera eficaz, se ha encontrado un distinguido ingeniero y químico notable dos procedimientos infalibles. Se destruyen rápidamente las placas distéricas, y cura, por consiguiente, la enfermedad, preparando en un vaso lleno de agua una disolución con la mitad de su volumen en hidropofito de cal; después de depositada ésta, se empapa en el agua una esponja sujetada al extremo de una ballena delgada, y con ella se frota algunas veces la garganta del paciente; al cuarto de hora se le vuelve á pasar la esponja con una disolución de agua limonada para comprobar la irritabilidad de las mucosas, repitiendo la operación cada diez minutos, y al cabo de un par de días la distería está curada. El procedimiento se funda en qué la base de la enfermedad es el desarrollo de un hongo de naturaleza vegetal, que la lechada alcalina destruye. En cuanto á la viruela, si desde la aparición de los primeros síntomas se propina éter al paciente por ambas vías, lavativas de infusión, tilo y cuchardada de éter y 10 gotas del mismo por taza en enemas ó infusiones de cualquiera flor ó raíz aromática, cede la invasión, y á lo sumo se manifiesta por unos ligeros gránulos ó manchas que desaparecen en seguida.

MOVIMIENTO MARITIMO.

TELEGRAMAS DE LIMÓN.

Agosto 12.—Á las 7 a. m. fondeó el vapor alemán "Albingia," procedente de puerto Cabello. Pasajeros: August Christensen. Carga: 1652 bultos. Correspondencia: 3 sacos y 1 paquete. Consignado a M. C. Keith.

Agosto 12.—Á las 6 a. m. fondeó el vapor inglés "Larne," de regreso de San Juan del Norte, con el mismo Capitán y tripulación. Pasajeros: Chas Gordon, Margarita Litcherlau, y María Pulido. Sin carga. Correspondencia: 1 saco. Consignado á la C^a de Agencias.

Agosto 13.—Á las 12 m. fondeó el vapor inglés "Prince" procedente de Colón. Pasajeros: Heriberto Zaruela, David Cristian, Carlos Sonmann, E. García, Giovanni, Guiffi y Antonio Cafría y niño. Carga: 725 bultos. Sin correspondencia. Consignado á la C^a de Agencias.

Agosto 13.—Á las 9 y 30 a. m. fondeó el vapor "Hispania," procedente de New Orleans. Pasajero: Josep Christe. Carga: 1,428 bultos. Correspondencia: 19 sacos. Consignado á M. C. Keith.

TELEGRAMA DE PUNTARENAS.

Agosto 13.—Hoy á las 5 p. m. fondeó el vapor N. A. "San Blas," del porto de 1496 toneladas, procedente de Panamá, con dos días de mar á este Puerto, 39 tripulantes, capitán Mc. Lean, y consignado á la C^a de Agencias. Pasajeros: Salvador Irón y Silvestre Darce. Carga: 524 bultos mercaderías y 3 sacos correspondencia.

Moral en Acción.

RESPETO Y HONOR Á LOS PADRES.

¡Cuántos malos hijos hay sobre la tierra! ¡Cuántos grandes ingratos! ¡Cuántos que viven tranquilos y satisfechos, sin acordarse jamás de aquellos seres sagrados á quienes debieron la existencia!

El hombre de humilde origen tiende por lo común á ocultarlo, al llegar á una brillante posición social; se avergüenza de haber pertenecido á la noble falange de los "caballeros del trabajo," y en su obcecación de falsa grandeza, de orgullo desmedido, llega hasta desconocer á sus padres; si estos son pobres trabajadores ó no pertenecen á lo que se llama la aristocracia.

De todo hay en el mundo; pero los malos hijos, los hijos que reñegan de sus padres porque éstos son desgraciados ó porque se confunden en la gran masa del pueblo, esos son los peores de los perversos que existen sobre la faz de la tierra.

Ojí jóvenes que pisáis los umbráles del mundo!

Tened un religioso respeto á los autores de vuestros días; amadlos; sacrificaos por ellos todas las veces que sea necesario; endulzad las amarguras de su combatida existencia, y sobre todo, honradlos, honradlos pública y privadamente,

de cuantas maneras os sea posible, engrandeciéndoos de tal proceder.

La mejor recomendación que puede hacerse de un joven ó de una señorita, es el poder decir de uno ó de otra:

"Es un buen hijo"; "es una hija modelo".

Ahora oíd este rasgo de la vida de un grande hombre:

Un dia, momentos antes de entrar en el acuerdo los altos funcionarios del Tribunal Superior de Justicia de la Nación mexicana (dice un sueldo de periódico que adoptamos y ampliamos) para que nos sirva al fin que nos proponemos), pudo notarse platicando con uno de ellos, á un individuo de edad avanzada, con todo el aire de la provincia en el cuerpo, en el traje y en las manos. Además, el desconocido pertenecía á la raza indígena. Aquel extraño para los componentes de la Corte, no podía ser más

que un cliente de algún pueblo de indigenas: un cualquiera.

Uno de los Magistrados le hablaba, sin embargo, con sumo respeto y desplegaba con él las más exquisitas atenciones.

Los demás Magistrados, formando coro, apenas si percibían esta escena: es natural en un abogado ó juez tener á su cliente ó al que pide justicia, toda clase de miramientos.

El Magistrado, que hablaba respetuosamente con el hombre del pueblo, hubo de impacientarse al fin, al ver que no se hacia ningún caso á su interlocutor; que la indiferencia con él rayaba en desprecio, no dignándose algunos ni dirigir siquiera una mirada al pobre aldeano.

Entonces no pudo contenerse más el señor de la Corte de Justicia, y exclamó en alta voz:

Señores Magistrados: tengo el honor de presentaros á mi señor padre.

Los Magistrados se descubrieron, saludaron con respeto y se pusieron á las órdenes del anciano, que llevaba en su noble rostro el sello de la noble raza mixteca.

El hombre que así honraba á su padre, se llamaba Ignacio Manuel Altamirano. Rodolfo Menéndez.

(*La América Científica*).

AVISOS.

Dr. Felipe Gallegos,

Cirujano Dentista.

Ha abierto su oficina en la antigua casa del Lic. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia. Al avisarlo á sus antiguos clientes tiene el placer de informarles, que habiendo tomado un nuevo curso especial en el colegio de dentistas graduados, de Chicago, está en aptitud de ejecutar los trabajos más modernos de la profesión, especialmente en coronas y

puentes de oro y porcelana, con los cuales se evita el uso de las planchas.

PRECIOS SIEMPRE EQUITATIVOS. 3—m.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

E l Morrhoul contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhoul es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Tifusismo y rupérritis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la voz se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO de CHAPOTEAUT

E l Creosotado, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhoul (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis Laringea, la Consumación, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhoul Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMMELT y C^a

P REPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la hemorrágia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola indicada y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS

de GRIMMELT y C^a, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFURADO

sobre las pruebas, las manchas y adherencias á las que se hace expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO

Llamado de Holmerigh, contra la arruga, la talle, el plisamiento del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN de NORUEGA

contra las comedones, los espíñoles, la herpes, el eczema y el prurito.

JABON DE ACIDO FÉNICO

preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon

BIGAUD y C^a, Perfumeros

Proveedores de la Real Casa de España

8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumando delicadamente.

Extracto de Kananga

Shampoo y astringente

perfume para el panuelo.

Aceite de Kananga

Tesoro de la cabellera, que

abrilanta, hace crecer y cuya caída previene.

Jabón de Kananga

El más grato y nutritivo, conserva al cutis su

natural transparencia.

Loción vegetal de Kananga

Limpia la cabecera, abrillanta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Septuaginta en las principales Perfumerías.

Terrenos para café.

En el Palacio Municipal de Cartago, á la una de la tarde del 7 de Septiembre próximo, se venderán separadamente en asta pública siete lotes del terreno de **Urasca**, perteneciente á la sucesión de doña María Manuela Mayorga Arrieto, situados en el famoso y fértil valle de Cachi.

El lote primero, llamado "El Jucosal," mide 29 manzanas 5365 varas cuadradas, vale

\$ 886-00

El segundo, del "Higuerón," mide 32 manzanas 3853 varas cuadradas, valorado en

\$ 1295-00

El tercero, "El Pairal," mide 4 manzanas 3182 varas cuadradas, valorado en

\$ 323-00

El cuarto, mide 9 manzanas 5650 varas cuadradas, vale \$ 574-00

El quinto, "La Espuela," mide 19 manzanas 6280 varas cuadradas, vale

\$ 1066-00

El sexto, "Los Tres Ríos," mide 19 manzanas 4563 varas cuadradas, vale

\$ 972-00

El séptimo, "Catarino," mide 2 manzanas 6269 varas cuadradas, vale

\$ 132-00

El plano general de estos lotes puede verse en el Juzgado Civil de Cartago, y acerca de ellos informarán, en Cachi, Marcos Obando, y en Cartago, Eduardo Peralta.

5-2

DR. C. CAYCEDO,
Médico y Cirujano.
Botica de SEA MOLECA.

